

misión americana propone para artículo siguiente del Tratado de paz la estipulación siguiente:

El Gobierno de España cede a los Estados Unidos la isla de Puerto-Rico y las demás islas que están ahora bajo la soberanía de España en las islas occidentales y también la isla de Guam en las Ladroneas.

En esta cesión está incluida la cesión a todo derecho al dominio público, terrenos públicos, edificios públicos, fortificaciones y armamentos que haye en ellos, cuarteles y demás edificios que no sean de propiedad particular. Están incluidos en esta renuncia los archivos, documentos oficiales, actas y todos los documentos relativos al dominio y soberanía de la isla que sean necesarios ó convenientes para el gobierno de ella, incluso los documentos judiciales, legales y todo otro documento público necesario ó conveniente para asegurar los títulos de propiedad a los individuos u otros derechos; pero en cualquier ocasión que se requiera copia de ellos, se entregará una auténtica al funcionario del Gobierno español que la solicite. Análogamente el Gobierno de España proporcionará copia auténtica de todo documento, acta ó escrito que exista en los archivos españoles de la metrópoli ó de sus colonias, ó que estén en posesión de los tribunales españoles de la metrópoli ó de sus colonias, y que se refiera al dominio y soberanía de la isla y sea necesario ó conveniente para el gobierno de la isla ó necesario ó conveniente para asegurar a las personas titulares de propiedad u otros derechos.

NOTAS LOCALES

La depresión barométrica que hace dos días estaba iniciada en esta zona, decidióse ayer en temporal terrestre y marítimo.

A primeras horas de la penúltima madrugada se acumularon densas nubes, empezando a deslizar abundante lluvia que continuó sin interrupción todo el día de ayer, cayendo a ratos con furia cuando las ráfagas del SE. impelían el agua y empapándose ésta en la tierra sin perderse gran cantidad en los hornales y cloacas.

Los campos quedaron bien sazonados y en algunos terrenos bajos formáronse extensas charcas.

El viento del SE. fuerte, fué rolando hasta que se entabló por la tarde al E., frío y huracanado, llegando a desarrollar una velocidad de 84 metros por segundo, ofreciendo a los transeúntes todas las incomodidades de un día ingrato y borrascoso, rebosante de humedad, que llegó a 100 grados.

Fueron en gran número los paraguas desvarillados por las impetuosas ráfagas, quedando caídos los viandantes por este motivo y por el mal estado de todas las calles del Ensanche convertidas en verdaderos barrizales.

A la hora de ponerse el sol cesó la lluvia y calmó el viento, despejándose algo la atmósfera pero sin que desapareciera durante el curso de la noche el tiempo chubascoso.

El mar presentóse con fuerte oleaje que batía furioso las acantiladas y escolleras, pero no hasta el punto que impidiera la navegación.

Sin embargo, para evitar las contingencias de los vecinos golfos, detuvieron su salida algunas buques anclados en el puerto y regresaron otros que habían emprendido ruta, para aguardar que abonase el tiempo.

Las aguas de la bahía permanecieron relativamente tranquilas por la poca influencia que ejercieron las corrientes derivadas de la rada, y solo se paralizaron las operaciones de carga y descarga por efecto de la lluvia.

Esta tarde el Ayuntamiento se reunirá en sesión ordinaria de primera convocatoria.

Entre los asuntos importantes pendientes de discusión figuran el dictamen referente a subvenciones de beneficencia y el proyecto de presupuesto adicional para el presente ejercicio.

Por el gobernador civil han sido aprobados los presupuestos municipales de Moncler y Balsareny.

El concejal don Jaime Trabal y Martorell ha quedado interinamente encargado de la tenencia de alcaldía del distrito tercero, que desempeñaba el señor Rubio.

Ayer dió el señor Zulueta, en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, la sexta conferencia sobre Economía rural. Explicó las oscilaciones extraordinarias que se notan en el precio del trigo, que han inducido unas veces a grandes motines para pedir el pan barato, y otras a reclamaciones para pedir un precio remunerador. Citando la historia del Couden clup, estableció el conjunto de circunstancias que aconsejan por el contrario al ejemplo de Inglaterra, el fomento de la producción del trigo en España.

Con datos interesantes de la Granja Experimental de Zaragoza, demostró todos los factores que determinan las variaciones constantes en el coste de producción.

Dijo que la competencia con el extranjero no se establece entre las ventajas naturales de los países exportadores y las dificultades que derivan de nuestro atraso y del régimen de paz armada a que estamos sujetos.

Enumeró las facilidades del comercio para obtener en los países productores el trigo a un precio inferior del coste de producción y situarlo en nuestros mercados a un precio inferior al tipo de cotización, deduciendo de ello que no existe antagonismo entre el productor y el consumidor, sino entre el productor y el intermediario.

Sintetizó las causas que determinan el precio de cotización que explican los efectos al parecer anómalos de los derechos arancelarios, dándose por terminado tan interesante trabajo con los aplausos merecidos de los concurrentes.

La extraordinaria acogida que en España han tenido «Las Aventuras de Rougemont», se explica no sólo por el vivo interés que el texto despierta refiriendo la vida que tuvo que hacer un europeo metido largos años entre salvajes y caníbales, sino por la forma hábil con que «Nuevo Mundo» la ofrece en sus números de los miércoles, pues sin quitar nada al texto ni a los grabados de sus hermosos nú-

meros, ha añadido cuatro páginas más de letra muy metida y hermosas ilustraciones para la parte que dedica a estas aventuras, y en forma que el que lo desee pueda encuadernarlas en tomo separado.

El popular artista don Modesto Urgell está escribiendo el libreto de una ópera cuya música la compondrá el maestro Morera.

Entre el vecindario de Horta se están recogiendo firmas para dirigir una instancia al Municipio de esta capital en solicitud de que se active el expediente de agregación de aquel término municipal a Barcelona, y otra para presentarla al gobernador civil pidiendo se aumente la vigilancia en dicho punto.

Mañana, a las cinco de la tarde, en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro continuará la conferencia sobre Química agrícola el señor don Joaquín Aguilera, haciendo el estudio de los abonos de origen orgánico y mineral.

En la última sesión celebrada por la Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción fueron admitidos los socios propuestos en la sesión anterior, proponiéndose otros catorce.

El doctor Anfruns leyó su discurso reglamentario, en el que lamentó la deficiencia de la enseñanza de la medicina en España, por incuria del Gobierno.

El presidente de la sociedad, doctor don Jaime Guerra, contestó al disertante asintiendo en un todo a las conclusiones expuestas por el doctor Anfruns.

A propuesta del señor Crusat, se acordó consignar en acta el sentimiento de la corporación por la muerte del doctor don Jaime Catalá; y a propuesta del señor Guinart se acordó felicitar al socio honorario don Manuel Durán y Bas.

Ayer se reunió la Comisión municipal de Gobernación, que tomó acuerdos de menor cuantía.

Se convino en trasladar a la de Fomento un oficio de la Comisión organizadora de la Fiesta del Arbol, que pide que el Municipio costee el gasto que ocasionará y que designe el terreno en donde verificar la plantación.

El Alcalde accidental señor Rubio, que, según dijimos, tomó posesión anteanoche de la Alcaldía, visitó ayer a las autoridades locales, a quienes ofreció sus respetos.

La Metalúrgica de Falset, Sociedad especial minera, ha declarado caducadas para todos los efectos legales, por falta de pago de dividendos reclamados, las acciones de números 187 a 198, 274 a 276, 375 a 386, que quedan anuladas y fuera de circulación.

La Sociedad Catalana general de Crédito ha acordado el reparto de un dividendo de beneficios de 250 pesetas por acción. La Junta de gobierno ha resuelto que dicho pago tenga lugar desde el día 9 hasta el último del presente mes, todos los días laborables, de diez a doce de la mañana.

La Sociedad coral «Catalunya Nova», que irá a Almería para tomar parte en las fiestas que se celebrarán en aquella ciudad, cantará las composiciones de Clavé «La Maquinista», «Esther», «Flors de Maig» para coro y orquesta, y «Los Pescadores», «Los Xiquets de Valls» y «Lo Pom de Flors». Cantará además varias canciones populares de Mendelssohn y las catalanas armonizadas por el maestro Morera.

Acompañará al coro una orquesta de 50 profesores, que ejecutará por primera vez el «Himno a los artistas», de Mendelssohn, armonizado por Morera, «La Arlesienne», de Bizet, y fragmentos de «Jesús de Nazareth» y de «Las monjas de Sant Aymant», de Morera.

Se han recibido en la Secretaría general de esta Universidad los títulos siguientes: Ingeniero industrial mecánico, don Demetrio Alonso Tadeo; id. id., don Luis Tarrat Bernis; Matrona, doña Francisca Bellagarda Ventura, y maestro de primera enseñanza superior, don Juan Povill Miró.

Ayer se remitió el siguiente telegrama al ministro de Fomento:

«Liga Defensa Industrial y Comercial Barcelona replica con verdadero interés V. E. suspenda aprobación concurso para suministro 500,000 metros cúbicos piedra Montjuich para prolongación dique levante puerto esta ciudad, por ser perjudicial intereses Estado y comercio única proposición presentada. Remitiremos fundada instancia. — Presidente, Torras.—Secretario, Pirretas.»

Respondiendo a las indicaciones que el otro día hicimos sobre el asunto, el Banco de Barcelona nos remite la siguiente aclaración:

«La circular de fecha 25 febrero próximo pasado, que el Banco de Barcelona pasó a sus cuenta-correntistas, les advertía que cesaba la facultad que tenían de disponer de billetes por el saldo plata que tuvieren; pero nada les indicaba de que desapareciera la doble columna de plata y billetes que se lleva en su cuenta; por lo tanto, al disponer de sus saldos, deben continuar expresando en los talones la especie en que los libren, para poder hacer la anotación en la columna correspondiente; no siendo obstáculo esto, para que el Banco al verificar su pago, complazca a sus portadores en cuanto le sea posible, conforme lo viene haciendo.»

Una vez queden listas las obras de empedrado de la calle Mayor, de Gracia, comenzará el servicio del tranvía eléctrico en la línea que a la citada vía afluye.

Los coches del tranvía llegan actualmente hasta la calle Mayor.

En el expreso salió ayer para Madrid el presidente de la sección de Comercio de esta Cámara e individuo de la permanente de las de España, don Isidro Gassol.

En San Martín Sarroca la guardia civil ha detenido a dos individuos que amenazaron de muerte a un delegado de la autoridad.

Ayer tarde se reunió la sesión de propa-

ganda y publicidad en el Fomento del Trabajo Nacional, bajo la presidencia del señor Sallarés.

Después de estudiar algunas cuestiones relacionadas con los puertos y en especial el de Barcelona, tratóse largamente de una Memoria remitida por la Cámara de Comercio de la Habana, encaminada a que no se rompan las relaciones mercantiles de España con la gran Antilla y en especial las que se refieren a la producción.

—Sepánie todos los que quieran conservar intactos y sanos sus dientes: no lo lograrán sino cuidándolos con esmero y usando un dentífico que sea un antiséptico legítimo. Esta condición, imprescindible para la higiene de la boca, la llena perfectamente el Odol, pues está probado por la ciencia que contrarresta victoriosamente los gérmenes microbicos que originan la caries de los dientes. Además de esto, el Odol refrigera la boca de una manera deliciosa. Se halla en todas las buenas perfumerías, droguerías.

—En clase extra fina no se conoce otra Agua de Colonia más barata que la de Oribe, cuando que no reúne ninguna de las extranjerías; por lo que los patriotas, los elegantes y la aristocracia prefieren a todas las conocidas la muy aromática del farmacéutico bilbaíno. Frascos corrientes de 3 a 12 reales. De gran lujo de 5 a 26 rs. Farmacias y perfumerías. Recházese cualquier otra marca que se ofrezca por ganar más el vendedor ó por no tener la muy acreditada de Oribe. Depósitos en Barcelona: V. Ferrer y C.; Vidal y Ribas; Vda. de Lafont; Sastre y Bazar de El Siglo.

La Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña celebrará sesión ordinaria hoy, a las nueve y media de la noche.

En ella seguirá la discusión acerca del «Tratamiento del eczema» haciendo uso de la palabra el doctor Tarruella, que si hay lugar comenzará la exposición del tema «Opoterapia renal.»

En la iglesia de la Misericordia se celebró el sábado por la noche el enlace del conocido ingeniero don Ramón Tey de Torrens con la distinguida señorita doña Josefa Mas y Mas.

A causa del luto el acto celebróse a puerta cerrada, actuando como testigos don Pedro Regalado Jover y don José Vinyas por parte del señor Tey, y don Ernesto Tous y don Francisco de P. Palá por parte de la novia, bendiciendo la unión el canónigo doctor Ribas, que pronunció una sentida plática dirigida a los contrayentes.

Entre los concurrentes recordamos, además de las familias de los novios, a los marqueses de Villanueva y Geltrú, condes de Sicart, barones de Jafrá, doña Julia Bosch y Alsina é hijas y otras distinguidas familias.

Acordado por el Ayuntamiento que mediante subasta se proceda a la construcción de quince kioscos para sustituir a los actualmente existentes en las Ramblas de esta ciudad, se hace público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar, que dicho acto se celebrará en las Casas Consistoriales el día 17 del actual, a las doce de la mañana, bajo el tipo de 45.500 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que junto con los demás documentos se hallará de manifiesto en el Negociado de Hacienda de la secretaría municipal durante las horas de despacho.

Se nos comunica que la antigua junta de propietarios del Fomento de la Izquierda del Ensanche ha dirigido una comunicación a los individuos del Gobierno señores Silveira y Durán y Bas expresándoles los conceptos siguientes: que se suprima el impuesto del 26 por 100 que paga la propiedad urbana en el Ensanche; que se atajen los vuelos al caciquismo y que la tributación por consumos se cambie por un impuesto sobre los grandes capitales y los sueldos de cuantía.

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se efectuarán hoy los siguientes pagos: Don Pedro Gómez 1.650 pesetas, don Juan Pérez 367 y don Ramón Gómez 7.650.

El ingeniero segundo de Obras públicas don Salvador Pérez de Laborda y Ezquerria, afecto a la jefatura de Tarragona, ha sido destinado definitivamente al canal de Aragón y Cataluña.

Don Gabriel Madfía y Delhom, nombrado recientemente delineante tercero, ha sido destinado a la jefatura del canal de Aragón y Cataluña.

Parece que se proyecta un gran meeting con motivo de la cuestión del puerto, tomando parte en la organización de los trabajo, la Cámara de Comercio, Fomento del Trabajo Nacional y varios diputados provinciales.

Propónense sus organizadores pedir al Gobierno la rebaja del oneroso recargo del 80 por 100.

Para enterarles de un asunto que les interesa se servirán presentarse en la secretaría de esta alcaldía los sujetos cuyos nombres a continuación se consignan:

Antonia Videgam.—Juan Bautista Palleja Capdevila.—Eugenio López González.—Norberto Alcover Frontera.—Manuel Royo Ortola.—Rosendo Joaquín Borrás.—Francisco Barges Arrufat.—Vicente Francisco Soler.—Miguel Ochoa González.—José Clotés Escarpanet.—Ignacio Plana Vallonga.—Jerónimo Poma Casanova.—Martín Banas Baqué.—Joaquín Prats Catalá.—Cristóbal Perelló Cuartellas.—Antonio Langa González.—Juan Más Planas.—Lorenzo Ubach Sopenas.—Raimundo Boronat Alis.—Juan Escayol Genís.—Jaime Estella Font.—Emilio Felum Almar.—Martín Ventró Batista.—Ramón Basas Arbós.—Ramón Buenaventura Quirico.—José Dey.—Pedro Gumí Soler.—José Cardo Agustí.—Joaquín Fortuny Olivé.—Juan Prats.—Jesús Mercadé Solá.—Joaquín Amat Campeocis.—Pedro Vila Torres.—Teodoro José Juan.—José Humbert Viñas.—Agustín Gimeno Ribalta.

Un agente de la compañía de alumbrado por gas «Eugenio Lebón y C.ª» estuvo el otro día a satisfacer unos recibos en la sucursal que dicha entidad tiene en Gracia, dejándose olvidado un libro de memorias junto con una

respetable cantidad en billetes del Banco, que le devolvió íntegramente el conserje de la indicada sucursal don Fabián Domingo.

Nos complacemos en hacer público esta acto de honradez.

En el expreso de los directos regresaron ayer de Madrid los diputados a Cortes señores don José Comas y Masferrer y don Federico Travé.

Mucho antes de la llegada del tren, y a pesar del mal tiempo y peores condiciones de la avanzada del andén de llegada de los trenes de Madrid, la estación de Francia presentaba animadísimo aspecto; tal era de considerable el número de personas que allí se habían reunido para saludar al jefe del partido fusionista en esta provincia.

Cuando el tren entró en agujas de parada resonó un prolongado aplauso, oyéndose vivas a la libertad y gritos de ¡abajo la reacción!

Uno de los presentes, desde el estribo del sleeping en que venía el señor Comas y Masferrer, exclamó:

«¡Liberales, a defenderse! La libertad ha caído en manos de los reaccionarios. ¡Viva la libertad!»

El señor Comas y Masferrer parecía muy complacido de las muestras de cariñoso afecto que recibía, no habiendo, sin embargo, hecho declaración alguna de carácter político.

Las impresiones que el jefe fusionista tras de Madrid, son ya conocidas por el texto de los telegramas y conferencias telefónicas.

En el andén de la estación de Francia, entre otros muchos señores que sentimos no recordar, vimos al gobernador civil don Ramón Larroca, diputados a Cortes señores Collazo y Balcells, presidente de la Diputación provincial don Dario Rumeu, señores Griera, Calvell, Vivó, Benach, Amat, Godó, Escuder, Casasa, Maristany, García Victory, Fabra, marqués de Monsolís, Quero, Cañameras, Bonet, Casanovas, Muntané, Bosch y Carbonell, Amat (don Manuel), Moreno, Permanyer, Astell, Bertran, Socias, Farré, Mutjé, Sabater, Larroca (don Emilio), Coria, Montagud y una comisión del Ayuntamiento de Mataró presidida por el Alcalde señor Sans y por los señores Cabot y Moret.

El Circulo liberal monárquico estuvo toda la noche muy concurrido, acudiendo gran número de socios a saludar al señor Comas y Masferrer, quien expuso a sus amigos las incidencias de la crisis, comunicándoles impresiones acerca de lo que opinan su jefe y los prohombres del fusionismo.

Don José Cabot ha acudido al Ayuntamiento en demanda de permiso para instalar un electro-motor en los bajos de la casa número 1 de la plaza del Regomir.

Los vecinos y propietarios inmediatos a dicho local a quienes pueda perjudicar la instalación del referido aparato, pueden presentar las oportunas reclamaciones dentro del término de quince días, a cuyo efecto estará de manifiesto el expediente de referencia en el Negociado de Fomento de la Secretaría municipal.

En breve publicará la Gaceta el proyecto de ley incluyendo en el plan general de carreteras una que partiendo de Callella del Mar se dirija a Monterás, con dos ramales, uno a la playa de Llafranch y otro a Calonge.

Se ha verificado en el Ateneo del Ensanche el asalto de armas que dedicaron a su maestro los alumnos de la sala de armas de don Luis Merlini con motivo de celebrar el 50.º aniversario de este profesor.

Tomaron parte los señores Bonafont, Cugnonas, Sanuzzi, Serras Del Campo y otros, los cuales dieron pruebas de agilidad y destreza, distinguiéndose como es natural el señor Merlini en todos sus asaltos.

A pesar de lo desapacible de la noche, asistió al acto bastante concurrencia.

ENTIERROS Y FUNERALES

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver de doña Francisca Plá y Cornet, y el de don Juan Urgell y Planas.

—En la iglesia de Belén se celebraron ayer funerales por el alma de don Eduardo Vidal y Valenciano, y en la Casa de Caridad por don Manuel Via y Soler.

CABANELLAS Y COMPAÑIA. Rambla del Centro, 9 y Arolas, 14.—Compran cupones.—Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de Bolsa.

Noticias religiosas

SANTO DEL DIA.—S. Juan de Dios tr.

SANTO DE MAÑANA.—S. Paciano ob. y Sta. Francisca vda. romana.

CORTE DE MARIA.—Ntra. Sra. de la Concepción, en San Francisco, ó en Sta. Clara, ó en la Enseñanza (Ensanche), ó en su iglesia (Ensanche), privilegiada.

CUARENTA HORAS.—Iglesia de las Hermanas de Ntra. Sra. de la Esperanza (ensanche de san Pedro).

Continúa en la parroquia de Nuestra Señora de la Merced el mes consagrado al Divino Corazón, comenzando a las cinco y media con el santo Rosario, exposición de Su Divina Majestad, ejercicios propios del mes, cantándose en los intermedios escogidas piezas de música sacra por la Escolanía, solemnidad por el reverendo don Román García, himno al Sagrado Corazón de Jesús y reserva del Santísimo Sacramento.

—Hoy los Hermanos Hospitalarios de San Juan de Dios celebrarán la fiesta de su Santo Patrón, con los cultos cuyo detalle ya conocen nuestros lectores.

—En la parroquia de San Jaime hoy miércoles la Asociación de Amantes de Jesús Sacramentado tendrá Comunión a las ocho, con plática por el elocuente orador sagrado reverendo don Francisco Duarte.

—Mañana jueves, a las once de la misma, tendrá lugar en la iglesia parroquial de San